

Dernière rencontre et conclusion du cycle le 3 décembre 2014

jeudi 30 octobre 2014

Le cycle de rencontres « Lancement d'alertes, enseignements et perspectives » organisé par la revue Les Périphériques vous parlent et Roger Lenglet, en partenariat avec Adéquations, s'est conclu le 3 décembre 2014 au Palais du Luxembourg à Paris.

Le lancement d'alerte est encore mal connu et sujet à controverse en France. L'ensemble du cycle « Lancement d'alerte, enseignements et perspectives » vise à sensibiliser et à informer sur les enjeux du lancement d'alerte afin d'apporter des outils pratiques et des connaissances utiles pour répondre à la nécessité, plus urgente que jamais, d'une vigilance citoyenne. En effet, les scandales sanitaires, environnementaux et financiers des dernières décennies seraient restés inconnus du public si des citoyens et citoyennes ne les avaient pas révélés.

Le lancement d'alerte face aux dérives financières (corruptions, dérégulation économique...) et au pouvoir grandissant de l'industrie, de l'agriculture intensive et de la technoscience, exprime ainsi l'utilité cruciale de l'implication citoyenne sur des questions qui engagent le bien commun. Les citoyens et citoyennes doivent affirmer leur rôle dans l'expertise et la prise de décision démocratique, y compris dans les choix technologiques, scientifiques et éthiques : la mise en culture de l'alerte est devenue incontournable.

Le cycle de séminaires s'est ainsi appuyé sur l'expérience de personnes ayant lancé des alertes pour proposer un ensemble d'outils et de réflexions en vue de faciliter la tâche des citoyens qui, avec la nouvelle législation dont il sera question lors de cette dernière rencontre, sont appelés à exercer plus largement leur devoir d'alerte.

→ Pour une vue d'ensemble du cycle de séminaires et des outils associés : voir [ici](#)

Rencontre finale du 3 décembre 2014 : "L'alerte devant la loi et la justice, nos droits pour protéger la population, alerter et se défendre"

Principaux thèmes abordés lors de la rencontre

- L'état actuel du droit d'alerte
- Les combats judiciaires pour prévenir et réparer
- Les « procès bâillonnés »
- Les agences de sécurité sanitaire
- Les dispositifs juridiques et institutionnels sur lesquels s'appuyer
- Les enjeux de la mobilisation citoyenne pour améliorer le droit et les mécanismes démocratiques

Programme détaillé

Première partie, 14 h - 15h50

Animation Yveline Nicolas, Adéquations.

Introduction **Cristina Bertelli**, Les Périphériques. **Jean Desessard**, sénateur

→ "La nécessité de la mise en culture de l'alerte"

Marie-Christine Blandin, sénatrice

→ "Actualité et perspectives sur la protection des lanceurs d'alerte"

Annie Thébaud-Mony, sociologue, spécialiste de santé publique et des maladies professionnelles, présidente de l'association Henri Pèzerat

→ "Alertes sanitaires ouvrières et combats judiciaires"

Nicole-Marie Meyer, chargée de mission à Transparency International

→ "Etat des lieux de la législation française en matière d'alerte éthique"

Echanges avec le public

Deuxième partie, 16h10 - 18h45

Animation Les Périphériques vous parlent

→ Projection de vidéos inédites de prévention sanitaire, réalisées et présentées par *Les Périphériques vous parlent*

Sylvie Topaloff, avocate, experte dans l'indemnisation des victimes de catastrophes industrielles, sanitaires et environnementales

→ "Agir en justice pour prévenir et réparer : défendre les victimes pour mieux alerter"

Roger Lenglet, philosophe et journaliste d'investigation en santé publique et corruption

→ "Les poursuites bâillonnées contre des lanceurs d'alerte"

→ "Les agences de sécurité sanitaire entre missions et contorsions"

Patrick Petitjean, journaliste, Bastamag

→ "Médias d'investigation et lanceurs d'alertes"

Yveline Nicolas, coordinatrice d'Adéquations

→ "Initiatives pour favoriser la veille citoyenne et les droits".

Aline Read, directrice du Centre d'Information sur l'Environnement et d'Action pour la Santé

→ "Présentation de l'initiative « Exister demain »"

Echanges avec le public

Roger Lenglet, Gilles Yovan, Yveline Nicolas

→ Clôture du cycle

Renseignements pratiques

Mercredi 3 décembre 2014 de 14h à 18h45



Palais du Luxembourg Salle Monnerville

26 rue de Vaugirard 75006 Paris

RER Luxembourg, métro Odéon